



Tiburcio Carias Andino.

TIBURCIO CARIAS ANDINO

Partido político: Partido Nacional

Período de mandato: 1933 a 1949

BIOGRAFIA

Tiburcio Carias Andino nació el 15 de marzo de 1876 en Tegucigalpa. Su madre era Sara Andino y su padre Calixto Carías, quien era General del Ejército hondureño. Su infancia la pasó viéndose fuertemente influenciado por la tradición militar de la familia paterna, por lo que en su adolescencia se uniría a las Fuerzas Armadas.



Tegucigalpa, Honduras.

Su formación académica se inició en la escuela "Mauricio White"

Su formación académica se inició en la escuela "Mauricio White" de la capital hondureña, para luego realizar el bachillerato de filosofía. Más tarde, ingresaría a la Universidad Central de Honduras para estudiar abogacía y recibirse en 1898.

Cuando apenas contaba con los 16 años, tuvo una participación activa en los enfrentamientos que se sucedían en el país, y que enfrentaban a las facciones de conservadores y liberales que disputaban el poder desde hacía décadas. Años más adelante, el 1907, sería destinado a la frontera con Nicaragua para combatir contra las fuerzas de aquel país por las disputas limítrofes no resueltas.

El enfrentamiento entre Honduras y Nicaragua otorgó el triunfo a este último, y por su actuación en el frente de combate, Tiburcio Andino fue nombrado General y destinado a ocupar la jefatura política y militar de la Zona Norte. Su capacidad de mando y el avance de las facciones liberales lo llevarían a fundar en 1916 el Partido Nacional, de carácter fuertemente conservador. Al frente de su bloque político, se presentaría como candidato a presidente en las elecciones de 1923, donde obtuvo un mayor caudal de

Una vez asumido el cargo, nombró como su vice a Abraham Williams.

votos que sus opositores pero, sin embargo, el entonces presidente Luis Gutiérrez no reconoció los resultados, aplicó la ley marcial y decidió gobernar el país proclamándose dictador, buscando aumentar los años de su gestión.

El desconocimiento de las elecciones de parte del Poder Ejecutivo desencadenó una guerra civil que se prolongó durante años, con cambios de gobierno y golpes de Estado. Cuando Mejía Colindres es designado presidente, decide organizar nuevas elecciones para fines de 1932, en las que Carías Andino triunfaría con una ventaja de unos 18.000 votos a su favor, logrando en esta oportunidad asumir su cargo.

PRESIDENCIA

Si bien el período presidencial según la Constitución de Honduras es de cuatro años, Tiburcio se mantuvo en el poder desde 1933 hasta 1949, siendo el gobernante con más tiempo en su cargo en toda la historia del país. Su mandato debía finalizar en febrero de 1936, aunque la Asamblea Nacional afín lo reeligió durante 16 años.

Una vez asumido el cargo, nombró como su vice a Abraham Williams, a quien conocía desde hacía varios años y quien lo acompañaría durante toda su extensa gestión. Además, comenzó a buscar la manera de perpetuarse en la presidencia, modificando la Constitución y realizando alianzas con los legisladores de la Asamblea Nacional, y logró declarar ilegales a la totalidad de los partidos políticos opositores.

Estadio Nacional.
Visto de Frente.
El día de su inauguración 15 de Marzo de 1948.



Estadio Nacional Tiburcio Carías Andino.

En tanto, ni bien comenzó a ejercer sus funciones al frente del Poder Ejecutivo, debió lidiar con una revuelta organizada por los liberales que pretendían hacerlo abandonar el poder. Para contrarrestarlos, Carías recurrió al Ejército, iniciando una práctica represiva a la cual recurriría en cada intento golpista y cada manifestación de relevancia.

Debió hacerse cargo de una situación económica muy adversa, empeorada por la disminución de los niveles de exportación de bananas, uno de los principales productos hondureños que era bien recibido en el mercado internacional. La crisis reinante generaba constantes disturbios, ataques a fincas, mercados y depósitos, y una cantidad cada vez mayor de empresas y emprendimientos en quiebra, dejando en la calle a decenas de miles de trabajadores.

Por otra parte, fueron destinados una gran cantidad de fondos para una modernización de las Fuerzas Armadas, comprando armamento a El Salvador y los Estados Unidos, creando la Escuela Militar de Aviación y dándole mayor poder a los altos mandos castrenses. A su vez, Carías estrechó sus relaciones con el sector empresarial del país, realizando importantes concesiones y reprimiendo las protestas de los trabajadores y los intentos de organizarse en sindicatos.



Placa en su tumba.

Ante el desequilibrio social y los levantamientos constantes, Carías y el Partido Nacional intentaron instalar la idea de que un cambio de gestión empeoraría aún más la situación del país.

A pesar del nacionalismo intenso que proclamaba en cada discurso, decidió continuar con los pagos periódicos de la deuda externa y aplicar medidas benevolentes con las compañías extranjeras, mientras que no tomó decisiones firmes para mejorar la situación económica y social del país. A su vez, rechazó toda posibilidad de crítica o manifestación de las ideas opositoras al intervenir u ordenar el cierre de publicaciones de la prensa, y censurar a periodistas y referentes de la oposición. Varios de ellos fueron exiliados o encarcelados y encadenados, obligándolos a servir como mano de obra en algunas edificaciones estatales, o realizando trabajos forzados en la gran cantidad de carreteras construidas durante esta etapa de la historia de Honduras.

Ante el desequilibrio social y los levantamientos constantes, Carías y el Partido Nacional intentaron instalar la idea de que un cambio de gestión empeoraría aún más la situación del país. Por ello, instaron a la Asamblea Nacional a reformular la Constitución para extender el plazo de gestión a seis años, y determinar que el próximo gobernante sería electo por los legisladores. En la misma, una disposición transitoria establecía que el gobierno de Carías duraría hasta 1943, y más tarde la Asamblea lo elegiría para continuar su mandato hasta 1949. Se restablecía además la pena de muerte.

Cuando comenzó la Segunda Guerra Mundial y los Estados Unidos ingresaron en el conflicto (1941), el gobierno hondureño rompió relaciones con los países del Eje.

Cuando comenzó la Segunda Guerra Mundial y los Estados Unidos ingresaron en el conflicto (1941), el gobierno hondureño rompió relaciones con los países del Eje, en un intento por asegurar las buenas relaciones con la potencia americana, la cual era el principal destino de las exportaciones. Además, se intentaba asegurar un canal de diálogo fluido con las diversas dictaduras que habían tomado el poder en la región, para poder comerciar e intercambiar información. Uno de los principales aliados en ese sentido fue con el General Jorge Ubico, quien detentaba el poder en Guatemala y había otorgado ayuda para crear la policía secreta hondureña, y para apresar a los opositores que buscaran refugio en su país.



Manifestación en contra del gobierno.

En 1944, se producirían una serie de levantamientos en la región, que terminarían con algunos gobiernos aliados y harían tambalear al gobierno de Carias Andino, iniciando un breve período de guerra civil. En la misma, el gobierno recurrió nuevamente al Ejército para combatir a las guerrillas y las manifestaciones. El clima desestabilizador, la propaganda oficialista y la liberación de algunos presos políticos ayudaron a crear una opinión favorable a las pretensiones de Carias de mantenerse en el gobierno.

Finalmente, convocó a elecciones en 1948, luego de que los Estados Unidos le retiraran gran parte de su apoyo ante la difusión de los métodos represivos utilizados por el gobierno hondureño y le solicitara la realización de comicios libres. Para dichas elecciones, el Partido Nacional se encontraba fuertemente consolidado, mientras que la oposición, principalmente el Partido Liberal, no poseía una estructura firme por sus largos años de proscripción. Por lo tanto, Carias logró que su Ministro de Guerra Juan Manuel Gálvez fuera elegido como candidato.

Luego de retirarse del gobierno, el ex presidente continuó estrechamente vinculado al Partido Nacional, hasta que a mediados de la década de 1960 fundó el Partido Popular Progresista, con el cual planeaba volver a ejercer el control del Poder Ejecutivo. Sin embargo, el mismo sería considerado ilegal y se desintegraría luego del fallecimiento de Carias, en 1969.